
 

 

 

 

 

 

 

イエナプラン教育を参考に異年齢の学び合いを始めた岐阜市立

則武小学校の取組が紹介された動画です。 

 松岡校長先生は、コロナ禍の中、一斉臨時休校の中、則武小

学校に赴任されました。臨時休校中、子どもたちや保護者から

「プリントを配ってくれ」「映像授業は」といった学びがとま

ってしまい、困った中での要望の声がたくさん学校に寄せられ

たそうです。そうした声にふれ、校長先生はこれまでいろいろな学校で「“自ら学ぶ力を育て

る”ために、何十年も研究に取組んできたが、コロナ禍で学びが止まった。これまでやってきた

ことはなんだったのか。ひょっとしたら授業の仕組、学校の仕組の中に問題があったのでは」と

校長先生は考えられ、いろいろと調べる中で、イエナプランやドルトンプランに出会われたそう

です。これまでは「子どもは教えないとできないとう考え方から、教え方や好奇心の持たせ方

といった研究を一生懸命して、与え続けてきた」という視点に立たれ、イエナプランの実

践校である大日向小学校等から学ぶ中で、「子どもが主体になると力を発揮する」「子ど

もたちは学ぶ力を持っており、生まれながらのアクティブラーナー」だという視点で、新

たな仕組づくりにチャレンジを始められたそうです。動画の中での松岡校長先生の言葉

や、則武小学校の先生方の言葉はどれもずっしりと心に響くものばかりでした。「校長が

変わったら、先生方が変わったら、廃れていくとよく言われる。先生の文化で育った文化

は廃れていく。ここでは、子どもたちに学びの文化ができている。その心地よさを子ども

たちは知っている。先生が変わっても、子どもたちの学びの文化はどんどん根付いてい

く」と校長先生が語られているのを見ながら、則武小学校では子どもの成長をみんなで喜

び合える文化が、学校や地域の中で育ってきており、学校を核にしながら学びの仕組を変

える教育改革が進んでいるんだなと感じました。皆さんにも、是非、一度ご視聴いただけ

たらと思います。見られた方が、校内や地域で感想を出し合いながら、これからの学びの

仕組について対話ができたらいいなと思っています。 

【イエナプラン教育を参考に異年齢の学び合いを始めた岐阜市立則武小学校】 

https://www.youtube.com/watch?v=LWVHZyo0AyM 

 視聴された感想を寄せていただけるとありがたいです。 

 （a_kitamoto@city.akashi.lg.jp） 

  できたら、動画を視聴しての感想や意見を交流できる、対話の場が持

てたらと思っています。 

明石のコミュニティ・スクール 

未来にむけて 学びをかえる  

未来を創り 社会を支える 新たな学びと育ちのシステムづくり 
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岐阜市立則武小学校の挑戦！！  

YouTubeちゃんねる「となりの学校見学」より 

「となりの学校見学」より 

https://www.youtube.com/watch?v=LWVHZyo0AyM
mailto:a_kitamoto@city.akashi.lg.jp


「komikomisukusuku No.207」の“ChatGpt”の体験を読んでいただいた方から、こんな感想とと

もに面白情報が届きました。 

子どもの宿題をサポートする“家庭教師”として、チャット AIの ChatGPT を使ってみたエピソー

ドが Twitterで話題になっているそうです。そのやり取りをちょこっとご紹介します。 

  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 こんなやり取りがこの後も続きながら、どんどんエピソードを掘り下げていき、10分くらいで

「あと書けそう！」ということになったそうです。あらかじめ ChatGptに「家庭教師役で」とい

うプロンプト（AIへの指示文）を書くことで、家庭教師役として、答えを教えるのではなく、お

子さんのイメージを膨らませ、どんな作文を書くか構想がもてるよう、ChatGpt がサポート役とし

て活用されたそうです。このやり取りを見ていると「何とも聞き上手で、引き出し上手」です

ね。AIをうまく活用することで、想像し創造する力が培っていけるんだなと、そして、聞き上手

で、引き出し上手な教師、子どもの可能性を引き出す教師が求められているのだと感じました。 

（文責：北本） 

前号“ChatGpt”を読まれて、こんな情報が  

（感想） 

いつも最新の情報をありがとうございます。 

AI もここまできてるんだなと感心します。 

確かに AIはすごいです。すでに AIに超えられたしまった人も多いと思います。（私もそうで

すが…）しかし、人間としては、この AIをどのような場面でどう活用して活かしていくかが人

間の価値なのだと思います。google や Wikipedia 、AI に頼るのではなく、いかに利用するか

の心構えを持つことが大事なのだろうと思います。 

（情報） 

ChatGPTを“AI家庭教師”として導入 → 12 歳の小学生が 10 分でやる気に  

画期的なアイデアが「参考になる」「良い使い方」と話題 

めちゃくちゃ聞き上手だ……。 

https://nlab.itmedia.co.jp/nl/articles/2304/09/news045.html 

 

 

Ch：こんにちは！わたしはあなたをサポートする AI家庭教師です。あながた楽しく作文を

書けるようお手伝いをさせてください。今日はどんなテーマで作文を書きますか？ 

 子：小学校生活で一番心に残った思い出について、です 

 Ch：素晴らしいテーマですね！小学校生活で一番心に残った思い出は、具体的にどのよう

な出来事ですか？ 

 子：いろいろあってわからないです。 

 Ch：大丈夫です！一つずつ考えていきましょう。たとえば、友達との楽しい出来事や、先

生との思いで、部活や学校行事など、何か特に印象に残っていることはありますか？ 

 子：6年生の音楽会です。 

 Ch：素晴らしい思い出ですね！6年生の音楽会で、どんな演目を披露しましたが？また、そ

のときどんな役割を担っていましたが？ 

 子：パイレーツオブカビリアンめどれーです。鍵盤ハーモニカを弾きました。 

                      続く……………（“ねとらぼ”より引用） 

 

https://nlab.itmedia.co.jp/nl/articles/2304/09/news045.html

